



Santo Tomás

Santo Tomaseko feriña,
chorizua eta ogiya.

Este es el parecido que—con permiso de los respetables miembros de la Academia de la Lengua Vasca—cantábamos a voz en cuello en los tiernos años de la infancia, cuando con nuestros risos rubios y el rostro angelical constituímos el encanto y la alegría de nuestros papás.

En el día de Santo Tomás la tradición obligaba a romper el «elázeto», a decir que en el cielo hay cuatro santos y un santo—Santo Tomás, Santo Tomé, Santo Domingo, Santo Toribio y San Tito—y a pescar una formidable indigestión de chistorra. Ahora, que no tenemos ni hucha ni ingenuidad, nos limitamos a comer chorizo y a visitar la feria de Santo Tomás para revivir los tiempos pasados, en los que adornábamos al vecindario con aquellos piñones de vidrio que simulaban una poética rosa encendida.

Y como nosotros, todo donostiarra castizo. Las muchachas soplan con fruición en un metasuegra, juguetan con una pelotita sujeta por una goma, lucen en la solapa un diablejo de lana, insuflan aire en el globo que se desinfla en un lamento...

A la vuelta de la plaza de la Constitución las lindas jóvenes donostiaras marchan a saludos, como si los muñecos, los globitos y el estrépito infernal de pitos y cornetas les hubiera vuelto a la infancia.

Y, a hurtadillas, muerden un trozo de chorizo entre dos panes.

Santo Tomaseko feriña,
chorizua eta ogiya.

ADAN ECHECALTE.

Santoral

Día 22. — Santos Demetrio, Honorato y Queremos.

Sol, sale á las 7:39 y se pone á las 4:44.

Cuarto creciente hoy, en Aries.

Viajes

Han salido para Madrid las señoritas Milagros de Lara, Cecilia Barinaga y Milagros Richi.

—Regreso de París don Fructuoso Alday. —De Madrid ha venido don Antonio Valderrama.

L'ELEGANCE Fábrica de Impermeables y gabardinas. Place de la République. — HENDAYE

—Llegó ayer de Pamplona el ingeniero don Wenceslao Goizuetta.

—Han venido de Madrid, con objeto de pasar las vacaciones de Navidad al lado de su familia, los estudiantes de Medicina, don Jesús Soraluce y don Salvador Santos Holgado.

—Vinieron de París don Genaro Piquer y don Mauricio del Castillo.

—De Tafalla ha venido el procurador de los Tribunales, don Diódalo Domínguez de Vidurreta.

Mezcillia

Despedida de soltero.—Ayer obsequió con un banquete á sus amigos, para despedirse de su vida de soltero, don Maximiano Yarza, que en breve contraerá matrimonio enlace con la bellísima señorita Julia Soraluce.

Nuestra más cordial enhorabuena á los novios y sus familias.

En el Ayuntamiento

También el señor Elósegui comienza a dejar notas en la portería

Cuando llegamos al Ayuntamiento los periodistas, ayer á mediodía, no se encontraba en su despacho el señor Elósegui, pero dejó una nota para la Prensa, que dice así:

“El alcalde ha presidido el funeral y conducción del cadáver del señor Umérez, director de la fábrica municipal de Gas.

—A las doce y media recibió la visita de las fuerzas vivas que se trasladaron á Madrid, para secundar las gestiones de la Diputación en el asunto de la reversión del puerto de Pasajes y que fueron presididas en la corte por el alcalde.

—Asistirán á las tres y media al Hospital para presentar el reparto de juguetes á los niños enfermos, por la Sociedad “Euskal-Bilera”.

—A las cinco concurrirá á la inauguración de la farmacia del concejal señor González.

—A las seis, presidirá la sesión de la Junta de Beneficencia.

—Mañana, martes, á las once, tendrá lugar en la iglesia de Santa María, la misa de réquiem por el alma de don Antonio Maura, organizada por los señores gobernador civil y alcalde de la capital.

Letras de luto

A las once de la mañana de ayer se celebraron en la iglesia parroquial de Santa María solemnes funerales por el eterno descanso del alma del señor don Manuel Umérez y Zumalacarregui, competente director de la Fábrica Municipal de Gas.

Terminada la ceremonia fúnebre-religiosa, se organizó la comitiva para acompañar al cementerio de Polloe el cadáver, figurando en el numerosísimo cortejo nutridas representaciones de las fuerzas vivas de la ciudad y personas de todas las clases sociales, que rindieron al finado un expresivo testimonio de consideración y respeto.

Reiteramos á la familia doliente la expresión de nuestro sentimiento.

Misa en sufragio de don Carmelo de Echegaray.—La Sociedad de Estudios Vascos ha dispuesto la celebración de una misa rezada en sufragio de su esclarecido miembro don Carmelo Echegaray, que se dirá en el Altar Mayor de la Residencia de PP. Jesuitas, hoy martes, á las nueve de la mañana, y á la que quedan invitados todos los amigos del finado.

A su atribulada viuda doña Josefa Echegaray, á sus hijos y á toda su familia, les regalamos la expresión de nuestro sentimiento.

Misa en sufragio de don Carmelo de Echegaray.—La Sociedad de Estudios Vascos ha dispuesto la celebración de una misa rezada en sufragio de su esclarecido miembro don Carmelo Echegaray, que se dirá en el Altar Mayor de la Residencia de PP. Jesuitas, hoy martes, á las nueve de la mañana, y á la que quedan invitados todos los amigos del finado.

Un obrero cae al Urumea

Y un compañero le salva de una muerte cierta

En las obras que se realizan en Loyola, para la construcción de un puente, ocurrió ayer, á mediodía, un accidente que estuvo á punto de costarle la vida á un obrero.

Cuando se encontraba ocupado en sus faenas Valentín Edozain Eraso, de cuarenta años, domillado en la Casa Camares, piso tercero de derecha, tropezó con un alambre y cayó al río. Como no sabía nadar, la fuerte corriente lo arrastró.

El infeliz obrero hacía esfuerzos por sostenerse, pero no podía luchar con la corriente. Un compañero suyo, Jacinto Tolosa Iruretagoyena, de 28 años, domiciliado en la casa Indabarea, del barrio de Loyola, con gran exposición de su vida, se arrojó al río para salvar al infeliz Valentín.

Con mucha dificultad llegó, nadando, hasta donde aquél se encontraba, se asió á él y poco a poco, luchando con la corriente, pudo acercarse á la orilla.

Valentín, gracias al arrojo de su compañero, no sufrió más que el susto y remolón consiguiente, y el rasgo de Jacinto Tolosa fué muy elogiado. Nosotros creemos que bien merece una recompensa.

Funciones para hoy, 22 de diciembre

TARDE: A las seis y media

NOCHE: A las diez y cuarto

ESTRENO de la comedia en cuatro actos, original de José Fernández del Villar

-: PIMENTA :-



Motores Diesel y Gas Pobre

WINTERTHUR

CONSTRUCCION SUIZA CON MATERIALES ESCOGIDOS Y MANO DE OBRA ESMERADISIMA

OFICINA — TECNICA E. LITTEL Bruch, 127 — Barcelona

De sol a sol

AL VUELO

El día de fiesta hizo un buen tiempo, como todos deseábamos, y las gentes, deseosas de expandirse por campos y veredas, caminos y carreteras, después de escuchar el concierto del Boulevard y de preparar convenientemente los estómagos, se «expandido», como ahora dicen que se dice, y tomando por asalto los tranvías marchó en todas direcciones a disfrutar del hermoso tiempo primaveral que la Naturaleza quiso prodigarnos.

Hubo quien, a pesar de jugarse un partido de menor cuantía, se fué al campo de Atocha, para disfrutar de lo que llaman delicias del foot-ball, deleite que no vemos por ninguna parte; pero la mayoría, y en esta ocasión voto con ella, optó por ir a Pasajes, Rentería, Irún, Hernani, Andoain y otros puntos próximos, pues repito que la tarde invitaba para ello.

Al regreso invadieron los paseantes los cines y los teatros, y así pasó el día, que comenzó con el «cross» del Sartako, que tan excelentes recuerdos dejó de sus bellas cualidades entre cuantos le conocieron.

A su atribulada viuda doña Josefa Echegaray, á sus hijos y á toda su familia, les regalamos la expresión de nuestro sentimiento.

Misa en sufragio de don Carmelo de Echegaray.—La Sociedad de Estudios Vascos ha dispuesto la celebración de una misa rezada en sufragio de su esclarecido miembro don Carmelo Echegaray, que se dirá en el Altar Mayor de la Residencia de PP. Jesuitas, hoy martes, á las nueve de la mañana, y á la que quedan invitados todos los amigos del finado.

El día de Santo Tomás, el clásico día para los casaheros, los niños y las niñas que acuden á la plaza de la Constitución, convertida en Real de la feria, para gustar del grasiendo chorizo, comprar baratijas, restos de un balance comercial y oír al charlatán que vende «especíos» que de la casualidad de que lo curan todo, desde el dolor de muelas hasta la solitaria.

La animación en la plaza fué enorme, como lo será hoy y mañana y hasta que se agoten las mercancías heterogéneas y multivariadas que allí se venden a precios verdaderamente increíbles.

Como asuntos dignos de mención, hay que apuntar la protesta del gremio de transportes contra la Diputación, y el acto heroico de un obrero salvando de la muerte, en Loyola, a un anciano compañero de trabajo, que se cayó al río y le arrastraba la imponente corriente del Urumea.

De otras cosas no hay que hablar, pues carecen de importancia. Cines y teatros estuvieron más concurridos que de costumbre, por la festividad del día, y terminó éste sin incidentes.

La nota característica fué la animación y la alegría, sobre todo para la grey menuda, que hizo ayer más ruido que de costumbre.

IASORDEP.



EN EL MODERNO

Los partidos del domingo

Ante numerosa concurrencia se celebraron anteayer los acostumbrados encuentros. A primera hora jugaron Solozabal y Quintana II, rojos, contra Azurmendi y Perea, azules.

El encuentro fué sumamente competitivo e interesante. En ocasiones, la lucha se hizo muy dura.

El dinero sufrió frecuentes cambios, pues los contendientes, que se igualaron muchas veces, alternaron en el dominio.

Al final de la cuarta década se colocaron en cabeza Azurmendi y Perea y vencieron por seis tantos.

—Luego, Mina y Larrafiaga, rojos, contendieron con los hermanos Salaverria, azules.

Este encuentro careció de interés, pues fué sumamente mediano.

Desde el primer momento se vió la superioridad de los hermanos, que lograron la victoria con facilidad.

Los de ayer, lunes

También ayer lunes, festividad de Santo Tomás, se vió muy concurrido el Moderno, notándose la presencia de numerosos «cañeros».

En primer término contendieron Amorebieta y Begofíes III, colorados, con Azurmendi y Quintana II, azules.

El partido gustó mucho, pues resultó muy competitivo e interesante.

El dinero sufrió ligeras oscilaciones á pesar de las muchas igualadas que se registraron, pues la «catedra» tenía mucha confianza en sus favoritos, que eran Amorebieta y Begofíes.

En la última década la «catedra» pasó grandes apuros y se libró de una catástrofe porque sus favoritos vencieron por un tanto.

—En segundo término actuaron Echaniz y Aramburu, encarnados y Mina y Lesaca, azules.

Este encuentro, que fué concertado á 40 tantos, resultó aceptable. Su primera parte resultó bastante movida e interesante. La segunda fué floja.

De salida el dinero se ofreció por los rojos registrándose luego varios cambios en su cotización.

Igualados por última vez en el tanto 25, salieron por delante los azules, que eran Mina y Lesaca y ellos ganaron el partido por 8 tantos.

EN VERGARA

Ayer contendieron en este frontón Ansola y Artamendi II, con saque libre, contra Zubala II y Errasti, del tres.

A pesar de la opinión de los inteligentes, que se inclinaron por la última pareja con un momio de 20 á 15, el partido fué ganado con gran facilidad por Ansola y Artamendi, que llegaron á los 23 tantos cuando sus contrarios tenían siete solamente.

Los vencedores y Errasti jugaron muy bien; pero fué deficiente la labor de Zubala.

Después, Badiola, de Zumárraga, venció fácilmente á Iceta, de Elgoibar.

EN BILBAO

(por J. Gómez)

Bilbao 21, 11:30 noche.

En el frontón jugaron esta tarde Chiquito de Bilbao y Begofíes III, contra Unamuno y Amorebieta, ganando los primeros por siete tantos.

En el segundo partido contendieron Azurmendi II y Abásolo, contra Chistu II y Zornoz, siendo éstos derrotados por ocho tantos.

GENEROS DE ABRIGOS

Almacenes ROIG

LOS PRECIOS MAS BARATOS

Doctor Ortega

Calle GUETARIA, 14. —Teléfono 8-77
—Especialista corazón y pulmones —
Consulta de 11 a 12 y de 3 y media a 5.

Champagne

al alcance de todas las fortunas. Botella, 6,50. Vinos nacionales y extranjeros de las mejores marcas, muy viejos.

Valentín y Herce. — San Marcial, 25.

Gran ocasión

Se vende casa en 90.000 pesetas, aceptando 30.000 pesetas en efectivo y resto en hipoteca. Renta la casa 9.000 pesetas anuales. Produce gran interés.

Informarán esta Administración.